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新闻眼 奥运裁判
老骥伏枥!新人辈出

闪耀东京 上海裁判展英姿
在刚刚过去的东京奥运会上"中国体育代表团交出了
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赛场上的中国裁判和技术代表"他们同样很好地展示了中国

的形象$ 专题撰稿 本报记者 吴钧雷
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结束了东京奥运会工作后，上海
市体育局原副局长、巡视员郭蓓以国
际箭联技术代表的身份再次前往日
本，参与到东京残奥会的工作之中。

作为“五朝元老”，技术代表是郭
蓓的新身份。与以往的裁判身份相比，
郭蓓觉得，这一回自己最大的不同就
是从以往专注于执裁工作本身，到这
次需要以更细致的眼光来看待整个赛
事项目。“技术代表要负责的事情有
很多，小到一张靶纸、一份班车时刻
表，大到在技术层面对整个场馆的布
置、对赛事的安排与调整，都要考虑在
内。”
东京奥运会因为疫情原因延期一

年，在开幕前大半年的时间里，围绕防
疫展开了一系列准备工作，由此郭蓓
也遇到了前所未有的考验和挑战。最
麻烦的是，今年上半年全球疫情出现
反复，英国、印度等地是疫情重灾区。
“这意味着，你身边的任何一个人都有
可能被检测出阳性。而作为技术代表，
我们要将所有可能发生的情况做好预
案。”郭蓓说。

除了疫情，东京奥运会开赛期间
“突然到访”的台风，也为射箭赛事的
筹备工作增添了不少麻烦。“面对台
风，我们不得不调整比赛日程，这是一
项涉及到很多人的庞大工作。我们连
续开了三次会，所有的相关部门聚集
在一起，讨论各种方案，确认最终的日
程安排。”令郭蓓感动的是，所有工作
人员和志愿者对此没有任何怨言，大
家团结一致，分头行动，圆满完成了赛
事任务。“这也是本届奥运会令我印象
深刻的地方，奥运会除了更高、更快、
更强，如今显得更团结了。”
在郭蓓看来，中国裁判在奥运会

上不断露脸，证明中国体育的力量在
逐步壮大。“如今，国家越来越强大，中
国形象在国际上越来越好，这给了我
们更多的舞台与展示机会。”她表示，
希望未来能有更多的中国裁判有机会
在奥运会赛事中执裁，“高水平裁判不
仅能够在国际舞台上展现我们中国体
育的风采，同时也能推动相关运动在
国内更好发展。”

水球项目的张亮、马术项目的怀
佩?和空手道项目的马俊婷都是第一
次参与到奥运会的裁判工作中，对于
他们而言，这是同世界顶级裁判交流
的好机会。在过去十多年的时间里，在
国家协会的支持下，他们通过自己的
努力成为了裁判中的佼佼者，且在各
类大型国际赛事中执裁，以出色的表
现赢得了国际口碑，这也是他们能够
入选东京奥运会裁判名单的原因之
一。
在东京，张亮第一次担任奥运会

水球项目的裁判，先后执裁了四场比
赛，其中有两场是主裁判。“身为裁判
员，我们和运动员一样珍惜国际赛事
机会。在展现中国裁判风采的同时，我
们也能够学习到最新的执裁方式与规
则理解，这对于中国的水球发展是很
有帮助的。”在没有执裁工作的日子
里，张亮并没有闲着。他每天都泡在赛
场长达10小时，观看每一场比赛，学习
欧洲顶级裁判的执裁过程。

奥运结束返回中国的第一天，张
亮就写好了经验总结，并且希望能运
用在下个月举行的陕西全运会上。他
说：“我希望把我看到的、学到的、理解
的东西和国内很多裁判员、运动员、教

练员沟通，让中国水球赶上世界水
平。”
和水球情况类似的，还有马术。作

为欧洲国家的传统优势项目，如今在
奥运会这样的最高级别赛事上，马术
赛事中不仅出现了更多中国运动员，
怀佩?作为唯一来自中国大陆的技术
官员加入到了赛事监督的工作中。

负责东京奥运会马术项目的109
位技术官员，被分为技术代表、裁判
团、赛事监管、兽医和路线设计师五
类，其中怀佩?所在的赛事监管团队
约有50人。在赛事监管方面，怀佩?
目前取得了二级资质，最高级别是四
级。对此她表示：“这是我第一次参加
奥运会马术赛事监管工作。能够在奥
运会这样世界最高规格的综合型赛事
中担任技术官员，对我而言是一个难
得的学习机会。”
好消息是，在中国境内举办的马

术赛事越来越多，级别也越来越高。近
年来，环球马术冠军赛增添上海站，这
是全球最高级别的五星级赛事。怀佩
?认为这十分有利于马术运动在中国
的发展：“一个国家的办赛水平高，对
于在参赛、办赛、判赛方面的推动是全
方位的，不仅能让运动员快速提高，也

能让技术官员和裁判员受益多多。”
随着空手道第一次成为奥运会正

式项目，中国空手道裁判得以有机会
来到梦寐以求的奥运会舞台。来自上
海的马俊婷作为东京奥运会空手道裁
判队伍中唯一的中国人，过去五年，她
一直在为“奥运梦”而努力。除了辗转
世界各地执裁奥运积分赛，疫情期间
她在家中反复练习空手道裁判培训中
要求的手势与口令，确保自己的动作
和其他裁判完全一致。
令她印象最深刻的一句话，是世

界空手道联盟主席说的：“一个运动项
目在奥运会上是要展现给全世界看
的，这个形象不仅由运动员塑造，也需
要裁判员的风采展示。”为此，疫情期
间她在家中坚持体育锻炼，减重15公
斤，在奥运赛场上显现了良好的中国
裁判形象。
东京奥运会上，马俊婷在女子个

人型金牌赛上担任“一号裁判员”，亲
口宣告了历史上第一枚空手道奥运金
牌的归属。这是一个足以载入历史的
奥运瞬间，时至今日她仍然会时不时
地翻看那一段视频。“站在那个舞台，
所有人的目光都聚焦在我身上，能感
受到一种很强的责任感和荣誉感。”

同运动员一样，裁判员也是体育
赛场上的重要组成部分。在东京奥运
会的转播镜头里，裁判员看上去虽然
不如运动员耀眼，却是不可或缺的角
色。同运动员一样，能够登上奥运会
舞台对于裁判员而言也是无上荣耀。
为此，他们需要付出大量的时间与精
力，投身于各个国际赛场上，不断露
脸、不断积累经验，才能具备执裁奥运
会的能力。

体育是城市软实力建设的重要
组成部分。本届东京奥运会，上海健
儿收获了五枚金牌，创造了历届奥运
会上的最好成绩。同时，上海愈加注
重裁判员及国际技术官员的培养。此
次东京奥运会中，就有六位来自上海
的技术官员和裁判员，分别是射箭项
目的郭蓓、马术项目的怀佩?、水球
项目的张亮、现代五项的钱震华、游
泳项目的季荣康和空手道项目的马
俊婷，这也是上海相关比赛技术官员
和裁判员参加历届奥运会人数较多
的一次。这些成绩凸显了体育对于提
升城市软实力、塑造上海城市精神的

显著作用，让越来越多的年轻人开始
走向户外、进行体育锻炼，助力中国
体育强国建设。
中国要想从体育大国迈向体育强

国，裁判判罚水平的进步不可或缺。如
今奥运会上的中国裁判员身影越来越
多，有助于提高中国在各项体育赛事
中的话语权。水球裁判张亮对此表示：
“话语权能够让裁判在国际赛场上有
更深入的参与度和更大的影响力，而
裁判的执裁经验也能够对国家队备战
国际赛事提供帮助和借鉴。”
作为资深裁判，感受到中国体育

力量不断壮大的同时，郭蓓对于“世界
体育领域拿到话语权”有着更深的理
解。她认为，在裁判数量越来越多的同
时，有更多中国人能进入国际体育组
织的组委会层次，显得很有必要。“在
国际体育界，要想拥有话语权，有很多
事情可以做。比如，我们能不能在国际
体育组织中参与到规则修改与制定、
器材认定、赛程改革等方面的决策中，
学会从安全性、技术性、观赏性等更高
的层面看待体育赛事。”

元老裁判五征奥运
为我国首位奥运会技术代表

新秀辈出，中国裁判走向世界
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助力体育强国建设
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